



Ousmane en visite dans la Sarthe...

Du 2 au 7 avril, Ousmane a découvert quelques réalités sarthoises: les Jardins de Vaujoubert à Rouillon, la micro-entreprise de gâteaux Sookies, l'épicerie solidaire et les jardins ouvriers aux Sablons, le collectif «Pour une terre plus humaine», L'huilerie Saint-Martin à Neuvy-en-Champagne, le domaine de Pescheray, le magasin Carrefour et le marché des Jacobins.

Il est allé à la rencontre des communautés paroissiales, à Rouillon et à Saint-Bernard des Sablons.

...et de retour au Sénégal

Bonjour chers amis de la Sarthe, C'est avec beaucoup d'émotion que je viens de quitter votre beau pays pour la chaleur humaine mais aussi la valeur de travail, après avoir fait avec vous de belles visites, d'initiatives innovantes et riches d'expériences. (...) Je suis rentré dans mon pays, ma famille et mon association (...) Ils ont partagé avec moi toutes les belles choses que j'ai vues et entendues là-bas.

Je vous dis merci pour tout ce que vous avez fait pour mon séjour dans votre belle région.

Oon njaraama

Une journée festive Sénégal-France

Accueil régional au Mans d'Ousmane Ly

Samedi 23 mars, la Maison diocésaine est en fête. Mgr le Saux, évêque du Mans, et Sylvie Bukhari de Pontual, présidente du CCFD-Terre solidaire s'entretiennent avant le lancement de la journée régional d'accueil d'Ousmane Ly, agropasteur sénégalais, coordinateur régional de la FONGS, fédération d'agriculteurs sénégalais soutenue par le CCFD-Terre solidaire.

Devant un auditoire d'environ 80 personnes, Ousmane Ly présente son pays et la FONGS. Par le maintien de la cohésion sociale et l'entraide, les communautés villageoises relèvent de nombreux défis : appropriation des terres par des investisseurs, changement climatique... Elles redonnent toute leur place aux femmes dans l'exploitation, mettent en œuvre les moyens pour une production écologique avec des semences de qualité, développent l'épargne et le microcrédit, défendent leurs droits (droits coutumiers, droits fonciers).



En contrepoint, les immergés, partis à l'automne en Mauritanie et au Sénégal, apportent leur témoignage sur la thématique de la pêche. On retrouve des objectifs communs : défendre la capacité des entreprises familiales à nourrir les populations et à créer de la richesse, mettre en œuvre des méthodes de culture et de pêche respectueuses de l'environnement, lutter contre l'accapement des terres et des mers, développer le microcrédit...

L'après-midi, deux tables rondes pour répondre aux questions et échanger sur les sujets suivants : « Petit-commerce, micro-crédit, place des femmes » et « Exploitations familiales, perspectives et difficultés ».

Un zeste d'humour, en interlude, avec des mimes sur les mots préférés du CCFD-Terre solidaire : «partenaire», «immersion», «développement» !

En conclusion, beaucoup de richesses dans ces regards croisés Sénégal-Mauritanie-France qui montre, si besoin était, l'évolution de ce que recouvre le mot clé de « développement ».

Retour d'expérience – Témoignage de Pierre Brasseur

Sollicité par l'équipe diocésaine pour la préparation de la venue d'Ousmane Ly, j'ai découvert la richesse de l'équipe du CCFD72 mais aussi toute celle d'un réseau qui a permis d'avoir des intervenants compétents et en cohérence avec le thème centré sur l'agriculture, l'économie locale (les exploitations familiales, le microcrédit...) et ses dépendances internationales. Lors de la journée d'accueil, les interventions et les débats qui ont suivies furent pour moi l'occasion d'une meilleure connaissance de la vie Sénégalaise mais plus largement des réalités africaines avec un type de développement mais aussi de culture différente. J'ai aussi mieux saisi l'efficacité du CCFD-terre solidaire.

En quelques mots : richesse humaine et échange respectueux des points de vue, interventions chaleureuses et pleines de questions d'avenir de Sylvie Boukhari de Pontual, présidente du CCFD-Terre solidaire, avec le rappel des impératifs de développement et de la foi qui nous unit, échanges à la fois réservés et ouverts avec Ousmane parlant avec discrétion de lui-même mais avec flamme de son organisation et ses réalisations.

Deux Sarthoises de retour d'Indonésie



Tout au long de leur séjour en Indonésie, du 6 au 21 avril, Bénédicte Ariaux, Roseline Levrard et l'équipe des immergés de Bretagne et des Pays de la Loire ont partagé, via internet, impressions et photos sur les rencontres et découvertes de la vie des pêcheurs indonésiens et des habitants des communautés du littoral. Roseline et Bénédicte préparent activement une restitution de leur voyage pour **partager avec vous l'espoir que représente le travail des partenaires du CCFD-Terre solidaire en Indonésie**, à commencer par Kiara, la coalition populaire pour une pêche juste.



Des visages souriants, accueillants.



Des personnes ouvertes au partage de leur vie, de leurs expériences.



Susan, responsable de Kiara et deux employées de l'association



Des personnes qui se battent pour garder leur droit de cultiver, de pêcher - Des coutumes ancestrales qui permettent de préserver la ressource de poissons - Un prélèvement à la nature de ce dont ils ont besoin pour vivre et pas plus - Le respect des traditions riche et parfois pesant.



Une adaptation à la modernité.
La volonté de voir les jeunes se former, faire des études, avec une grande lucidité quant aux risques de les voir partir du village.
Une conviction : « certains reviennent ».



Des contrastes très forts.



Des jeunes pleins de projets.